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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● «Зенит» для чужих «элит»
Рыночная модификация советского фотоаппарата
оценивается в 6 тысяч евро

— 2�я страница

●● Одна катастрофа за другой
На Украине ко всем прочим проблемам добавились
экологические бедствия

— 3�я страница

●● «Потянуло порохом от всех
границ»
Внешняя угроза СССР в конце 1920"х годов:
миф или реальность?

— 4�я страница

Сегодня в номере:

НА ГАИТИ с новой силой вспыхнули антиправительственные выступления. Уже не'
сколько недель многотысячными протестами, переходящими в беспорядки, охвачен не

только Порт'о'Пренс, столица островного государства, но и ряд других крупных городов
страны. Участники митингов бьют витрины магазинов, жгут машины и покрышки, перекры'
вают магистрали, возводят баррикады возле резиденции главы государства, забрасывают
полицейских камнями, которые в ответ применяют слезоточивый газ. Массовым демонст'
рациям предшествовали забастовки: частные и государственные учреждения, в том числе
парламент и школы были закрыты, не работал общественный транспорт.

Главное требование манифестантов — отставка президента страны Жовенеля Моиза, по'
дозреваемого в хищении госсредств в ходе реализации проекта «Петрокарибе», по которому
Венесуэла осуществляла льготные поставки нефти в страны Карибского бассейна и Цент'
ральной Америки. Помимо причастности к финансовым махинациям протестующие обвиня'
ют главу самого бедного государства Западного полушария и в общем плачевном экономиче'
ском положении Гаити: ведь с приходом Моиза инфляция в стране заметно усилилась.

Не спокойно и в Алжире, где уже пятый месяц не прекращаются мощные акции протеста
с требованием отстранения от власти политиков старой системы, связанных с экс'президен'
том страны Абдель Азизом Бутефликой, который после 20 лет правления крупнейшим госу'
дарством Африки 2 апреля подал в отставку на фоне народных волнений.

В ходе очередной многотысячной демонстрации её участники приветствовали арест быв'
шего премьера Абдельмалека Селлаля, подозреваемого в коррупции. В настоящее время
прокуратура ведёт несколько громких дел, связанных с хищением казны и злоупотреблени'
ем властью, где фигурантами проходят чиновники, занимавшие высокие посты при Бутеф'
лике. Однако протестующие считают эти шаги недостаточными и настаивают на радикаль'
ных демократических реформах и полной смене правящей верхушки. Манифестанты недо'
вольны временным главой государства Абделькадером Бенсаллахом, который, по мнению
алжирцев, был слишком близок к Бутефлике. Дополнительное масло в огонь протестов под'
ливает и решение Конституционного совета страны, отложившего на неопределённый срок
назначенные на 4 июля президентские выборы якобы из'за отсутствия кандидатов.

Фото Рейтер.

Коммунист по призванию
К юбилею Г.А. Зюганова

Открывшаяся 18 ию�
ня в Государственной
думе выставка «На
службе народу», посвя�
щённая приближающе�
муся 75�летнему юби�
лею лидера КПРФ Ген�
надия Андреевича Зю�
ганова, — выразитель�
ный штрих к портрету
этого выдающегося че�
ловека�борца.

В СЁ ЗДЕСЬ передаёт
пульс времени: будь то
свидетельство об успеш�

ном прохождении испытания
в Педагогическом Совете Бол�
ховской мужской гимназии с
присуждением звания учителя
начальных училищ, выданное
деду будущего лидера КПРФ
М.И. Зюганову в 1915 году,
или наградной лист за 1944 год
для представления А.М. Зюга�
нова, отца Геннадия Андрее�
вича, к медали «За отвагу», или
флаг и гюйс крейсера «Авро�
ра», или страницы дневника
Г.А. Зюганова, красноречиво
рассказывающие о неизмен�
ности его жизненных и поли�
тических принципов и отра�
жающие трагические события,
связанные с разрушением со�
ветского строя.

В экспозиции представлены
документы и награды, памят�
ные вещи и книги. Основу же
её составляют многочислен�
ные фотографии, по которым
буквально можно «читать» но�
вейшую историю России. На
них верные друзья и соратни�
ки Геннадия Андреевича —
умудрённые жизненным опы�

том и молодые коммунисты,
известные мировые политики
и выдающиеся деятели науки,
искусства, спорта.

В открытии выставки при�
няли участие парламентарии,
общественные и политичес�
кие деятели, иностранные
гости. С душевной теплотой и
сердечностью говорили о сво�
ём товарище депутаты Госду�
мы, заместитель Председателя
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков,
член Президиума ЦК КПРФ
Николай Харитонов, лётчик�

космонавт, дважды Герой Со�
ветского Союза Светлана Са�
вицкая, народный артист
РСФСР, заместитель предсе�
дателя Московской городской
думы Николай Губенко. Вы�
ступавшие отмечали много�
гранность личности Геннадия
Зюганова, его гражданское
мужество, глубокое уважение
и благодарность к своим роди�
телям и учителям, чуткость и
потрясающее чувство юмора,
умение сражаться и прощать,
глубоко погружаться в суще�

ство проблем и находить отве�
ты на самые сложные вопросы
современности. Ну а полити�
ческие оппоненты вынужде�
ны были признать принципи�
альность лидера Коммунисти�
ческой партии, его привер�
женность идеям социальной
справедливости, боль за стра�
ну, колоссальную работоспо�
собность и умение находить
взвешенные решения. 

Сам Геннадий Андреевич
так определяет для себя цель и
смысл своей жизни: «На служ�
бе народу». Так называется
выставка и так же Зюганов
озаглавил свой двухтомник,
работу над которым он закон�
чил недавно. «Я не вычеркнул
ни одного абзаца из того, что
ранее говорил и делал, поэто�
му мне не стыдно сегодня
смотреть в глаза согражда�
нам», — сказал лидер КПРФ.

«Эта выставка не обо мне,

— заметил Геннадий Зюга�
нов. — Она о стране, о лю�
дях, о наших помыслах, о на�
ших делах, о наших друзьях».
Главными людьми в своей
жизни Геннадий Андреевич
считает родителей, учителей,
товарищей и друзей — всех
тех, кто сформировал и раз�
делил с ним его мировоззре�
ние: «Служить народу, бо�
роться за правду, достоинст�
во и красоту!»

Татьяна ОФИЦЕРОВА.
Фото автора.

Штаб протеста

К РОМЕ ТОГО, как от�
метил В. Кашин во
вступительном слове

перед началом заседания, 13
июля в 11.00 на проспекте
Сахарова в рамках Всерос�
сийской акции в защиту на�
родного предприятия — под�
московного совхоза имени
Ленина и его руководителя
П.Н. Грудинина должен со�
стояться митинг. Будет вы�
ражен протест против про�
извола и беззакония, твори�

мых в отношении совхоза и
его директора.

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ обратил внимание
собравшихся на то, что впере�
ди — Единый день голосова�
ния 8 сентября и подготовка к
этому дню должна вестись ак�
тивно. Власть боится растущей
поддержки КПРФ со стороны
народа, отметил В. Кашин.
Она использует все методы,
чтобы не допустить кандида�
тов от Компартии на выборы,

и препятствует их работе. При�
мером может стать вопиющая
ситуация в городе Серпухове
Московской области, где кан�
дидатам от КПРФ не дали уча�
ствовать в предвыборной гон�
ке, по надуманным причинам
сняв их с выборов. Это поло�
жение нельзя оставлять без
внимания, оно требует приня�
тия самых решительных мер.

22 июня, в годовщину нача�
ла Великой Отечественной
войны, коммунисты и их сто�

ронники по всей стране прове�
дут акции памяти, возложат
венки и цветы к мемориалам. В
связи с тем, что 22 июня в ны�
нешнем году совпадает с днём
начала пленума, который со�
стоится в оздоровительном
комплексе «Снегири» в Ис�
тринском районе, штабом при�
нято решение там же провести
и возложение. В трёх километ�
рах от «Снегирей» расположен
военно�мемориальный ком�
плекс, посвящённый памяти
павших в Великой Отечествен�
ной войне воинов�сибиряков.
Начало акции — в 9.00. А акти�
висты ЛКСМ РФ в 4 часа утра
проведут Вахту памяти.

Помимо этого планируется
проведение мероприятий 29—
30 июня в защиту прав моло�
дёжи. В их ходе будут подни�
маться злободневные пробле�
мы, волнующие молодое по�
коление. Необходимо, под�

черкнул В. Кашин, говорить о
том, как живётся сегодня уча�
щимся, студентам, рабочей и
сельской молодёжи, что их
волнует.

Первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ Владимир Исаков
в связи с этим рассказал о пла�
нах комсомольцев: будет вы�
пущен буклет с описанием то�
го, как жила молодёжь при
Советской власти и как живёт
сейчас, и этот материал пред�
ставители ЛКСМ РФ намере�
ны раздавать в ходе массовых
акций. Кроме этого, 27 июня в
Москве состоится велопробег,
в ходе которого будет распро�
страняться спецвыпуск газеты
«Правда», в регионах состоят�
ся концерты, спортивные тур�
ниры и другие мероприятия.

В завершение выступления
В. Кашин отметил, что по�
прежнему актуальной остают�
ся экологическая тема, «му�

сорные» проблемы, коммуни�
сты должны постоянно дер�
жать их на контроле. Бед�
ность, социально�экономиче�
ские права граждан, годовщи�
на «пенсионной реформы» —
все эти вопросы должны под�
ниматься во время проводи�
мых КПРФ акций протеста, а
также в ходе предвыборной
кампании. Необходимо пока�
зывать, как коммунисты пред�
лагают бороться со всеми эти�
ми проблемами.

Алёна ЕРКИНА.

Лето будет жарким
В ходе заседания Общероссийского штаба протестных действий, состояв�

шегося 18 июня под руководством заместителя Председателя ЦК КПРФ Вла�
димира Кашина, были рассмотрены вопросы подготовки к возложениям вен�
ков и цветов к мемориалам воинов�освободителей в связи с 78�й годовщиной
начала Великой Отечественной войны, а также организации массовых меро�
приятий в защиту прав молодёжи.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету «Правда» на август 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по'преж'

нему приведены в I томе Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на
почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.

Политический протест за рубежом

Действующие в России критерии расчёта бедности от"
носительны: если перейти на методику, применяемую в
странах Европы и ОЭСР, где бедными считаются получа"
ющие доходы ниже 60% медианного (в России сейчас счи"
таются люди с доходами ниже прожиточного миниму"
ма), то их число в России вырастет примерно в 1,5 раза.

«Ведомости».
11.06.2019.

Цитата

Алжир Гаити

Адреса сопротивления

В понедельник, 17
июня, в Подмосковье
работники Сергиево�
Посадского хлебо�
комбината начали су�
хую голодовку. В ак�
ции протеста участву�
ют 48 человек.

ДЕЛО В ТОМ, что хлебопё�
кам не заплатили за работу

за четыре месяца. При этом в
начале мая на предприятии от�
ключили свет, воду, газ — и за�
вод остановился. С подключе�
нием ресурсов вопрос кое�как
решили, а вот зарплату так и не
выдали, рассказала одна из уча�
стниц акции.

Работники хлебокомбината
уже дважды проводили собра�
ния и требовали выплатить
долг, угрожая голодовкой. 17
июня руководство завода в
очередной раз пообещало, что
инвестор перечислит месяч�
ную зарплату в течение не�
скольких дней. Люди в это не
поверили и заявили, что не уй�
дут с предприятия, пока не по�
лучат деньги. 

Для справки: Сергиево�По�
садский хлебокомбинат при�
надлежит сельскохозяйствен�
ному холдингу «Настюша»,
бывший владелец которого
Игорь Пинкевич арестован по
обвинению в мошенничестве.
В феврале 2018 года холдинг
признали банкротом.

По сообщениям 
информагентств.

Фото Vk.com

Пеки хлеб даром

ВКРАСНОДАРЕ состоялся пикет за со�
хранение троллейбусной линии в го�

родском центре. 
Организатором акции выступила группа

«Транспортная инициатива». Её поддержа�
ли коммунисты и комсомольцы, а также
представители «Левого фронта», общест�
венного движения «Городские решения».

Собравшиеся вышли с плакатами: «Нет
троллейбуса – значит, нет льгот», «Верни�
те троллейбус на Красную», «Отказ от
троллейбусов — выстрел себе в ногу» и т.п.

Дело в том, что с 7 июня на улице Крас�
ной кубанской столицы троллейбусы двух
маршрутов заменили на автобусы. Схему
движения ещё двух троллейбусных марш�
рутов изменили, пустив машины в обход
главной городской улицы.

Пикетчики потребовали сохранить
троллейбусную линию на Красной, при�
звали местные власти к развитию в городе
муниципального общественного транс�
порта из�за его явного преимущества пе�
ред коммерческими перевозчиками и
предложили ввести единый проездной
билет с неограниченным числом поездок.

«Мы не собираемся на этом останавли�
ваться. Скоро объявим о наших дальней�
ших шагах по возвращению троллейбуса
на Красную», — отмечается в сообщении
группы «Городские решения» в «Фейсбу�
ке». Обращение с требованием сохранить
троллейбусы в центре Краснодара акти�
висты направили губернатору Кубани, в
приёмные президента и премьер�минист�
ра РФ. 

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта yugopolis.ru

Вернись на Красную, троллейбус!
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Н О НЕ ТОЛЬКО рекордное
количество команд�участниц
стало отличительной чертой

нынешнего турнира. В торжествен�
ной церемонии его открытия при�
няли участие новоиспечённые вице�
чемпионы России и участники
предстоящего осенью очередного
турнира Лиги европейских чемпио�
нов по мини�футболу — спортсме�
ны МФК КПРФ во главе со стар�
шим тренером команды Бесиком
Зоидзе. Все участники турнира по�

лучили возможность сфотографиро�
ваться на память со своими кумира�
ми и насладиться мастер�классом в
их исполнении перед началом со�
ревнований. 

Традиционно среди почётных гос�
тей были лидер КПРФ Геннадий
Зюганов, его первый заместитель
Иван Мельников, другие представи�
тели руководства партии. Самыми
же внимательными зрителями на
трибунах стали руководители спорт�
клуба КПРФ и тренеры профессио�
нальных мини�футбольных команд
партии: уже не первый год такой
турнир является не просто спортив�
но�политическим мероприятием,
но и даёт спортклубу возможность
оценить мастерство его участников
и взять на заметку с прицелом на
привлечение в наши сильнейшие
команды наиболее проявивших себя
футболистов.

Именно об этом и говорил по хо�
ду турнира старший тренер вице�
чемпионов России Бесик Зоидзе: 

— В отечественном мини�футболе
сейчас не самая простая ситуация,
есть проблемы даже у тех клубов, ко�
торые ранее были стабильными. За
последние несколько лет закрылись
многие профессиональные коман�
ды. И в этом плане такие турниры,
как «Таланты России», организуе�
мые КПРФ и проходящие по иници�
ативе нашего клуба уже пятый год,
— настоящий глоток воздуха в об�

щей ситуации. Кто�то может ска�
зать, что тут играют любители. Со�
вершенно верно, но это тоже даёт
толчок развитию мини�футбола.
Турнир освещается, его смотрят. Я
видел далеко не все матчи, но уже
подметил одного игрока. Кто�то по�
смотрит больше — увидит несколь�
ких. И если один такой турнир пода�
рит хотя бы одного игрока для на�
ших команд в Высшей лиге — это
уже успех. Не случайно турнир носит
название «Таланты России» — это
подразумевает, что их можно здесь
найти! И если так будет происходить
не только у нас, но и везде, то наш
вид спорта будет успешно развивать�
ся при любых обстоятельствах. 

И словно в подтверждение слов
наставника МФК КПРФ участники
турнира делали всё, чтобы проявить
себя наилучшим образом. Борьба в
большинстве матчей была острей�
шей, а в финал турнира вышли две
действительно лучшие команды:
коллективы под логотипом КПРФ
из Казани и Кургана. Финал стал ук�
рашением соревнований и напом�
нил многим упорством борьбы не�
давнее противостояние МФК
КПРФ и «Тюмени» в борьбе за титул
чемпиона России в Суперлиге. Иг�
ровое время матча завершилось вни�
чью — 2:2, и лишь в серии пенальти
удача улыбнулась казанцам, которые
и стали победителями пятого Все�
российского турнира по мини�фут�

болу «Таланты России». В матче за
третье место, который также прошёл
в упорной борьбе, команда Москвы
победила соперников из КПРФ�Ли�
пецк со счётом 2:0. 

Главные итоги турнира подвёл
глава спортклуба КПРФ и МФК
КПРФ Иван Мельников�младший: 

— Хотел бы отметить несколько
моментов. Во�первых, это был самый
массовый турнир — 32 команды. Во�
вторых, впервые судьба финала реша�
лась в серии пенальти. В�третьих,
очень важный момент — у нас опять
новый чемпион! Пятый турнир — пя�
тый чемпион! Это говорит о том, что
наш турнир востребован, объективен
и таланты есть практически в каждом
регионе России. И, наконец, наш тра�
диционный итог: мы взяли «на каран�
даш» нескольких футболистов, в том
числе вратаря. Обобщая, отмечу, что
все цели — спортивные, социальные,
политические, которые мы ставили
перед собой, проводя этот турнир, —
нами достигнуты. С нетерпением бу�
дем ждать и готовиться к следующему
турниру. 

— Были ли какие�то организаци�
онные сложности? 

— Не скрою, кое�какие сложные
моменты возникали. Такого боль�
шого числа участников никогда
прежде не было. Но, к счастью, все
вопросы с размещением команд
удалось благополучно уладить, спа�
сибо отлично сработавшей нашей

административной группе, сумев�
шей грамотно решить все бытовые
проблемы. 

— Каким, с учётом уже имеюще�
гося опыта, видится вам дальнейшее
развитие турнира?

— Его основная проблема, как мы
убедились, — это число желающих
участвовать в турнире. Оно — на
грани имеющихся у нас возможнос�

тей, в том числе по спортивным
площадкам. Так, в «Крокусе», где
проводился турнир, максимальное
количество площадок в Москве и
Подмосковье — сразу три. Нужно
подумать над решением этой зада�
чи. Возможно, в дальнейшем будем
делать этот турнир многоступенча�
тым, с предварительным отбором по
регионам и округам, а на финальной

стадии будет собираться уже мень�
шее количество команд. В этом и
состоит главная задача: чтобы по�
участвовали все, а в Москву приеха�
ли уже самые лучшие. 

Пётр НИКОЛАЕВ.

● Команда�победительница тур�
нира с руководителями СК КПРФ
после церемонии награждения.

Лица партии

Умница�
красавица

Студентка Ростовского�на�Дону автотранспортного колледжа Аль�
бина Аникина стала победителем всероссийского финала VII Нацио�
нального чемпионата «Молодые профессионалы (WorldSkills Russia)» в
компетенции D3 «Экспедирование грузов», прошедшего в Казани.
Юная ростовчанка завоевала золотую медаль в беспрецедентной
борьбе, развернувшейся среди 1513 конкурсантов в ходе самых мас�
штабных в России соревнований профессионального мастерства по
стандартам WorldSkills среди студентов средних профессиональных
образовательных учреждений в возрасте от 16 до 22 лет.

В ЭТОМ ГОДУ Альбина
заканчивает учёбу в кол�
ледже. Здесь, в Ростов�

ском автотранспортном, она
обрела прочную базу знаний и
навыков по специальности «ор�
ганизация перевозок и управле�
ние на транспорте». Именно в
рамках этой специализации де�
вушка на все 100 процентов ре�
ализовала в Казани уникаль�
ную возможность продемонст�
рировать владение логистикой,
смогла поделиться с такими же,
как она, молодыми коллегами
мастерством и опытом самого
высокого уровня. 

Это только звучит просто:
экспедирование грузов. Логис�
тика — специальность много�
гранная, сложная. Представите�
лю этой профессии надо быть
одновременно и грамотным
экономистом, и умным управ�
ленцем, и энергичным снаб�
женцем. Нужно уметь организо�
вать учёт материальных ресур�
сов, хранение и сбыт готовой
продукции, её экономную, без
потерь, транспортировку. Логи�
сты обязаны выполнять расчё�
ты, находя наиболее выгодные
условия закупки материалов и
оптимальные схемы доставки
готовой продукции, они несут
большую ответственность за
ритм производства, за выполне�
ние графика поставок продук�
ции, должны уметь действовать
в условиях жёсткой нехватки
времени, принимать нестан�
дартные решения.

При подготовке к участию
во всероссийском финале VII
Национального чемпионата
«Молодые профессионалы»
Альбине Аникиной пришлось
ещё и основательно позани�
маться английским языком,
знания которого требовали ус�
ловия состязания.

Некоторые удивляются: отку�
да у молодой дончанки эти глу�
бокие знания и умение прини�
мать решения, достойные зре�
лого специалиста�управленца,
ведь нашей победительнице не
исполнилось ещё и 20 лет? От�
куда умение «держать удар», ко�
торый сами по себе представля�
ют состязания такого уровня и
где слабеньким нет места? 

Что тут ответить? Может

быть, вспомнить таких же юных
командиров Гражданской вой�
ны, молодых руководителей
производства в годы первых пя�
тилеток. Всегда, во все времена,
в нашей стране находились мо�
лодые люди, коммунисты и
комсомольцы, которые «читали
ноты с листа», умели без раскач�
ки преодолевать трудные пре�
пятствия и непременно побеж�
дать. Они были и есть сегодня
среди нас, такие же сильные ду�
хом, целеустремлённые, настро�
енные на победу.

Альбина Аникина — член
КПРФ. В октябре 2018�го, ког�
да отмечалось 100�летие ком�
сомола, ей был вручён партий�
ный билет. К этому времени де�
вушка зарекомендовала себя
настоящим «активным шты�
ком» в коллективе коммунис�
тов Пролетарского района Рос�
това�на�Дону. Особенно ярко
бойцовские качества раскры�
лись в ходе выборной кампа�
нии, когда она твёрдо и бес�
компромиссно отстаивала пар�
тийные интересы на избира�
тельном участке и смогла до�
биться одного из самых высо�
ких результатов в районе.

С созданием районной пер�
вичной комсомольской органи�
зации Альбина была выбрана её
секретарём. Их всего пока трое в
первичке — Аникина, Алек�
сандр Арутюнов и Артём Ганин,
но ещё ожидается прирост пере�
довой молодёжи. Недавно ком�
сомольцы Ростова избрали её
вторым секретарём горкома
ЛКСМ РФ. 6 июня 2020 года
комсомольской организации на
Дону исполнится 100 лет, и в
предстоящем юбилейном году
надо будет особенно хорошо по�
работать. В ближайшее время
комсомольцы�пролетарцы про�
водят урок «Знамя Победы» в
ростовской школе №81, а потом
— участие в велопробеге, в пи�
кетах и митингах… 

Золотая медаль, которую в
мае привезла из Казани моло�
дой коммунист Альбина Ани�
кина, — её большая победа. Но
не единственная. Она привык�
ла брать барьер за барьером,
которые неизбежны в нашей
жизни. И этому способствуют
давние занятия спортом. Аль�

бина имеет первый разряд по
настольному теннису и при
этом не забывает делиться сво�
ими спортивными навыками с
товарищами по учёбе. В колле�
дже она создала и тренирует
команду по настольному тен�
нису. «У нас в команде — ребя�
та отличные, на соревнованиях
всегда добиваемся «золота», —
рассказывает Альбина. — Так
было и на спартакиаде средних
специальных учебных заведе�
ний прошлого года».

Учёба в колледже подошла к
концу. Но Альбина решила со�
вершенствовать свои знания в
вузе. В каком? Пока секрет.
Главное, в своём жизненном вы�
боре молодой коммунист не
ошибётся.

«Я решила ещё, наверное, в
классе 6�м, что буду уходить из
школы после 9�го класса (хотя
окончила школу с красным ат�
тестатом, одни пятёрки), — про�
должает свой рассказ наша геро�
иня. — Выбор колледжа не за�
ставил себя долго ждать, так как
с самого детства мне было инте�
ресно играть в одни машинки. И,
взрослея, я стала задумываться
именно о перевозках, как быст�
рее доставить груз, как в то же
время доставить его выгоднее,
решить какие�либо внештатные
ситуации, возникающие во вре�
мя перевозки. У меня более тех�
нический склад ума, тяга к тех�
нике. Когда меня в детстве спра�
шивали: что тебе подарить на
праздники? — всегда отвечала:
машинки. В семье все автомо�
билисты. Мама около 25 лет за
рулём, папа тоже, двоюродный
брат мой за рулём также очень
давно и сам занимается тюнин�
гом машин. Сесть за руль хоте�
лось лет с 14, если не раньше,
нравится водить автомобиль. В
17 лет уже сама сдала на права».

Автору этих строк доводилось
быть пассажиром Альбины. Во�
дитель она — классный, по�дру�
гому умница�красавица отно�
ситься к делу не умеет.

Вячеслав ЛИНЧЕНКО,
заместитель главного

редактора газеты 
«Донская искра».

г. Ростов�на�Дону.
Фото автора.

Политика и спорт

Красный футбол
КПРФ растит спортивные таланты России На днях в Москве про�

шёл традиционный турнир
по мини�футболу, уже в
пятый раз подряд органи�
зованный спортклубом
КПРФ при поддержке пар�
тии для команд региональ�
ных отделений, функцио�
нирующих в системе на�
шего спортивного клуба.
Он получился самым
представительным: в ию�
не этого года в Москву
приехали 32 команды со
всей страны для того, что�
бы побороться за главный
приз — Кубок Всероссий�
ского турнира «Таланты
России», вручаемый ко�
манде�победительнице по
его итогам. 

Парламентский дневник

ПО СУТИ, договор был об�
нулён Соединёнными
Штатами в феврале этого

года. Под надуманным предло�
гом о якобы нарушении Россией
условий данного документа в
связи с испытательными пуска�
ми ракеты 9М729 президент
США Д. Трамп заявил тогда, что
Вашингтон приостанавливает
выполнение обязательств по до�
говору и запускает процедуру
выхода из него. Поэтому России
ничего не оставалось делать, как
дать зеркальный ответ.

Руководитель фракции КПРФ
Геннадий Зюганов, комментируя
ситуацию вокруг договора, под�
черкнул, что только достигнутый
Советским Союзом ракетно�
ядерный паритет заставил аме�
риканцев сесть за стол перегово�
ров и подписать важнейшие со�
глашения. Но как только наша
страна ослабла, посыпались все
договорённости. Когда подпи�
сывался этот договор в 1987 году,
СССР производил 20 процентов
мировой промышленной про�
дукции, каждый третий пасса�
жир в мире летал на самолётах
Ил и Ту, каждое второе изобрете�
ние рождалось в советских лабо�
раториях, у нашей страны были
сильная армия и патриотически
подготовленное население, под�
черкнул лидер коммунистов. Се�
годня Россия не производит и

двух процентов мировой продук�
ции, капитал бежит из страны, а
вложения в науку, образование и
здравоохранение в два�три раза

меньше расходов на эти сферы
любого преуспевающего госу�
дарства. Дипломатическая поли�
тика должна опираться на мощ�
ный финансово�экономический
фундамент, заметил Г. Зюганов, а
при том финансово�экономиче�
ском курсе, который продолжает
проводить правительство, нашу
страну будут душить и дальше.
Поддерживая внешнеэкономи�
ческую линию, фракция КПРФ
в Госдуме тем не менее настаива�
ет на принятии бюджета разви�
тия как непременного условия
удержания Россией статуса ми�
ровой державы и вхождения на�
шей страны в пятёрку крупней�
ших экономик мира.

Но с тем, с чем минфин в оче�
редной раз пожаловал в Госдуму,

можно лишь барахтаться на мел�
ководье мирового прогресса,
изображая при этом, что уверен�
но держимся в его фарватере.
Предложенным правительством
законопроектом были уточнены
параметры федерального бюд�
жета, в результате чего общий
объём доходов увеличится на
205,6 млрд рублей, а общий объ�
ём расходов — на 256,5 млрд.
Как пояснил первый замести�
тель председателя правительст�
ва, министр финансов Антон
Силуанов, прогноз по основным

параметрам социально�эконо�
мического развития остаётся
практически прежним, меняет�
ся лишь курс рубля в сторону не�
значительного ослабления. 

Надёжным такой фундамент
уж точно не назовёшь. Макро�
экономические показатели во�
обще удручают. В первом квар�
тале рост ВВП составил 0,5 про�
цента, и есть риск, что не будет
достигнут даже запланирован�
ный микроскопический объём
роста в 1,3 процента. Реальные
доходы населения в первом
квартале снизились на 2,3 про�
цента — и это тоже сигнал трево�
ги о возможном срыве прогно�
зируемого однопроцентного
роста. Пересмотрело правитель�
ство свои шансы в борьбе с бед�

ностью. Предполагалось, что в
этом году удастся снизить число
бедных с 13 процентов от общей
численности населения до 10,5
процента. Однако, посчитав по�
лучше, минфин предложил ори�
ентироваться на 12 процентов.
Поэтому представленный в по�
правках к бюджету рост доходов
и расходов — конечно, хорошо,
но в общей картине развития
страны он погоды не делает.

Фракция КПРФ вновь поста�
вила вопрос о пересмотре бюд�
жетного правила, по которому

нефтегазовые доходы загоняются
в Фонд национального благосо�
стояния (ФНБ) и не работают на
нашу экономику. В стране ско�
пилось огромное количество сво�
бодных денег, подчеркнула Вера
Ганзя: на счетах юрлиц — 26 трлн
рублей, профицит бюджета — 1,9
трлн, ФНБ к концу года составит
8 трлн. В то же время регионы в
долгах, население прозябает в
нищете, потребительский спрос
обваливается — и этот смысло�
вой ряд, демонстрирующий со�
циально�экономическую дегра�
дацию, можно продолжать ещё
долго. «От сотен красивых про�
грамм ситуация не улучшается»,
— заметила депутат.

Николай Коломейцев и Алек'
сей Куринный обозначили точеч�

ные проблемы: необходимость
увеличения субсидий произво�
дителям сельскохозяйственной
техники и критическую ситуа�
цию с льготным лекарственным
обеспечением.

Выступивший от фракции
КПРФ Валентин Шурчанов так�
же добавил конкретики. Он по�
благодарил министерство фи�
нансов за то, что оно прислуша�
лось к депутатам�коммунистам
и материально подкрепило ре�
шение некоторых вопросов: это
и отдых детей из Донбасса в под�
московном оздоровительном
комплексе «Снегири», и сохра�
нение уникального детского ла�
геря «Артек», и подготовка про�
ектно�сметной документации
для проведения ремонта обще�
образовательной школы в Гор�
ках Ленинских. Вместе с тем де�
путат обратил внимание минис�
тра финансов на снижение фи�
нансирования ремонтных работ
по Ленинскому мемориалу в
Ульяновске и затягивание реше�
ния с закупкой медицинского
оборудования для НИИ детской
онкологии и гематологии им.
Н.Н. Блохина. 

Обобщая позицию фракции
КПРФ по предложенным прави�
тельством бюджетным поправ�
кам и в целом по принципу фор�
мирования бюджета, Валентин
Шурчанов заметил, что фракция
КПРФ поддерживает увеличе�
ние ассигнований по самым раз�
личным направлениям, но не
может согласиться с сокращени�
ем расходов на социальную по�
литику в утверждённом бюдже�
те, с консервированием денег в
ФНБ и на спецсчёте министер�
ства финансов и с возросшей на�
логовой нагрузкой.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Решение о приостановлении Российской
Федерацией действия Договора между
СССР и США о ликвидации ракет средней и
меньшей дальности фактически состоялось
ещё 4 марта 2019 года, когда президентом
В. Путиным был подписан соответствующий
указ. 18 июня Госдума утвердила это реше�
ние законопроектом, который депутаты под�
держали в первом чтении единогласно. 

Бюджетные поправки 
погоды не делают

Антинародное хозяйство

Порой отечествен�
ная промышленность
радует. Правда, дале�
ко не всех. Вот, каза�
лось бы, замечатель�
ная новость: Красно�
горский завод им.
С.А. Зверева возобно�
вил выпуск фотоаппа�
рата известной совет�
ской марки «Зенит». 

ПОМНИТЕ ТАКОЙ? От�
личная штука, вобравшая
в себя самые передовые в

мире технологические решения.
Подтвердят это многие, так как в
своё время щёлкали его затвора�
ми сотни тысяч советских людей.
И не только. Иностранцы тоже
быстро оценили великолепное
качество нашей техники и час�
тенько предлагали советским ту�
ристам за «Зенит» и другие отече�
ственные аппараты какую�ни�
будь ценную западную вещицу. А
то, что «Зенит» был действитель�
но классным, говорит тот факт,
что снимки, сделанные им, укра�
шали не одну выставку фотоис�
кусства. Это вам не нынешние
куцые фотки с мобильника.

Словом, техника высокого ка�
чества была доступна буквально
каждому советскому человеку.
Цена на тот же «Зенит» варьиро�
валась в зависимости от модели
— от 50 до 80 рублей. 

А кого же сейчас способна
обрадовать камера нового ци�
фрового поколения под этой
маркой, где «родным» остался
лишь только объектив? Вся
компонентная база и про�
граммное обеспечение в ны�
нешнем «Зените», внешне
хоть и смахивающем на своего
советского «тёзку», — немец�
кие, что его безупречной репу�
тации, мягко скажем, плюса
не добавляет. Зато как лихо
прибавил аппарат в цене! Её

сразу назвать как�то даже не�
ловко...

Вот и на Красногорском заво�
де, входящем в госкорпорацию
«Ростех», возглавляемую, как пи�
шет пресса, другом президента
Сергеем Чемезовым, сразу за�
юлили, что, дескать, «с камерой
«Зенит М» будет в состоянии
справиться любой пользователь». 

А вот и не любой, а только
очень богатый. И, скорее всего,
заграничный. Ну или тот же наш
доморощенный олигарх со сво�

ей челядью, чьё поголовье, по�
читай, полностью обеспечено
натовскими паспортами. Ведь
даже российские информагент�
ства, сообщившие о новинке,
преподносят её достоинства ис�
ключительно в евро. Их за ны�
нешнее рыночное «издание» со�
ветской марки придётся выло�
жить около 6 тысяч! Представля�
ете, как за автомобиль! Не слу�
чайно «Зенит М» был впервые
представлен публике не в Рос�
сии, а на прошлогодней круп�
нейшей фотовыставке в Кёльне,
где по обыкновению «элитар�
ной» моды собираются очень
обеспеченные люди. Отсюда по�
нятно, что ни о каком массовом
производстве фотокамер для
нас, россиян, речи не идёт. Та�
кой задачи соратниками Влади�
мира Путина, у которых с прези�
дентом одна главная политика
— обеспечивать запросы так на�
зываемых сливок общества, да�
же не ставится. Потому�то наш
подмосковный завод и выпустил
«Зенита М» всего полтысячи.
Первым делом они, разумеется,
поступили западным любителям
щегольнуть знаменитым брен�
дом. А его родина обошлась
скромными остатками.

Однако столь мизерный «ти�
раж» ничуть не смущает деяте�
лей из «Ростеха». Наоборот. Гос�
корпорация отрапортовала ком�
ментарием своего исполнитель�
ного директора Олега Евтушен�
ко, с явным удовольствием за�
явившего, что «фактически вся
первая партия «Зенита М» уже
нашла своих покупателей по
предзаказам. Это подтверждает,
что продукт востребован и про�
ект по перезапуску легендарной
советской марки фототехники в
партнёрстве с Leica успешно со�
стоялся». 

Состоялся, господа, не про�
ект, а очередная показуха на экс�
порт. В стране, где заправилы
буржуазного переворота, прежде
разворовав, раздербанили слу�
жившую всему народу высоко�
технологичную советскую инду�
стрию, вам только и осталось,
что под патронатом тех же нем�
цев спекулировать на стороне её
былой славой. 

...Право слово, будто промо�
тавшийся барыга, приторговы�
вающий на толкучке отцовски�
ми медалями.

Александр ОФИЦЕРОВ.
Фото с сайта shvabe.com

«Зенит» для чужих «элит»

Сможет ли власть потушить
Ленинскую «Искру»?

НАШЕ СЕЛО умирает в буквальном и переносном
смысле. Упоминание имени Ленина в названии се�

ла и первого печатного издания ленинской партии сей�
час звучит как издевательство над идеей, некогда овла�
девшей массами, благодаря которой свершилась Вели�
кая Октябрьская социалистическая революция, освобо�
дившая человека труда. 

В 1991 году пришла власть капиталистов. И если рань�
ше наше село было многолюдным, со всей необходимой
социальной сферой, то теперь не работает даже телеви�
дение (кроме спутникового). Нет интернета. Мы имеем
неустойчивую связь. К нам не ходит школьный автобус.
Дети добираются пешком до начальной школы, а она —
в двух с половиной километрах. Современная средняя

школа находится на расстоянии почти 7 километров, но
туда ни пройти ни проехать: нет дорог. В селе нет магази�
нов. Одно время ходила передвижная лавка, но и её сей�
час нет. Люди доведены до отчаяния: не могут заплатить
за коммунальные услуги. 

За пенсией, за продуктами ходят пешком за 7 километров. 
В селе стоят брошенные дома с земельными участка�

ми по 25—50 соток, их предлагают по цене 100—150 ты�
сяч рублей, но, несмотря на то, что есть свет, газопровод,
водопровод, участки никто не покупает. И всё это в 30
километрах от областного и в 7 километрах от районно�
го центра! Главная причина этого, по моему мнению, —
отсутствие дороги. Формально она есть, находится в фе�
деральном подчинении и носит пафосное название
«Крым», но фактически это не дорога, а направление, по
которому в распутицу с трудом передвигается даже вне�
дорожник. В хорошую погоду таксисты сюда ехать отка�
зываются по причине того, что за машиной поднимает�
ся шлейф пыли и нечем дышать. В дождливую погоду
«скорая помощь» сюда тоже не проедет.

В 2016 году в селе проводились изыскательские работы,
был составлен и утверждён проект дороги протяжённос�
тью 6,5 километра от села Высокое до Ленинской «Ис�
кры». Проект обошёлся в 1 млн рублей, но строительство
так и не началось, хотя планировалось на 2018 год.

Жители села обращались к губернатору, районной и
сельской власти, но сдвигов нет. Говорят, что дорога фе�
деральная и решение по её ремонту принимается на фе�
деральном уровне. 

В прошлом году был заасфальтирован небольшой уча�
сток от села Высокое до кладбища. Люди сегодня шутят:
власти указали нам дорогу в светлое будущее. 

Очень жаль, что забота о мёртвых у нас выше забо�
ты о живых.

Сейчас в Курской области объявлен год дорог, но на�
шей дороги в этих планах, по�видимому, нет.

Владимир Григорьевич СЕМЧЕНКОВ,
подполковник запаса, 

житель села Ленинская «Искра».
Медвенский район, Курская область.

Письмо в редакцию
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В фокусе — Центральная Азия

Варвары, 
облечённые властью

В республиках Центральной Азии продолжается снос памятников
советской эпохи. Под нож бульдозера попадают монументы поли�
тических руководителей и героев Великой Отечественной войны.
Одержав сомнительную победу в войне с символами прошлого,
власти закладывают мину под будущее своих стран.

ОПРАВДЫВАЯ демонтаж советского мону�
ментального искусства, правители госу�
дарств региона используют до банальности

ограниченный набор аргументов. «Не вписывался
в архитектурный ансамбль», «обветшал», «пере�
стал нести смысловую нагрузку»… Этими лукавы�
ми объяснениями маскируются истинные моти�
вы, которые можно обозначить всего одним сло�
вом — страх. Памятники строителям и защитни�
кам социалистического общества напоминают
людям о достижениях недавнего прошлого, за�
ставляют их задуматься над альтернативой ны�
нешнему социально�экономическому строю.
Ощущая над собой этот дамоклов меч постоянно�
го сравнения — причём сравнения не в их пользу!
— власти выбрали поистине варварский способ
решения проблемы. Они принялись уничтожать
приметы советской цивилизации.

В Таджикистане наследники античных ванда�
лов впервые проявили себя ещё осенью 1991 го�
да, когда на центральной площади Душанбе был
снесён памятник В.И. Ленину. В последующие
годы основательной «антисоветской зачистке»,
помимо столицы, подверглись областные и рай�
онные центры. Сегодня монументы Ленина
можно встретить только в небольших сёлах, где
их взяли под опеку местные жители. В Душанбе
снесённые памятники доживают свой век на за�
дворках ремонтной мастерской художественно�
го фонда — среди строительного мусора и руин
заброшенных помещений. Руководитель фонда
Олим Рабиев недавно выступил с инициативой
спасти монументы, установив их в столичном
парке Победы. 

Чиновники призыв проигнорировали. Более
того, следуя своей деструктивной логике, они рас�
ширили охват разрушений. 7 июня в посёлке го�
родского типа Мехрабад (бывший Пролетарск)
Согдийской области был демонтирован памятник
неизвестному солдату, стоявший перед зданием
местной администрации (на снимке). Как обычно,
всё делалось в строгой тайне, без какой�либо об�
щественной дискуссии. Лишь когда жители стали
выражать недоумение и возмущение, власти вы�
нуждены были отреагировать. По их словам, на
этом месте появится стела с гербом Таджикистана,
а сам монумент будет перенесён в городской парк.
Но недовольство граждан на спад не пошло. Они
считают недопустимым постоянные перемеще�
ния священного для многих символа. Тот же па�
мятник ранее уже подвергался демонтажу. Его уб�
рали с центральной площади ради установки ста�
туи правителя IX—X веков Исмаила Самани.

Те же процессы происходят в других централь�
ноазиатских республиках. Придя к власти в 2016
году, президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев
отменил ряд одиозных решений предшественни�
ка. В частности, были восстановлены памятники

Герою Советского Союза Сабиру Рахимову и се�
мье Шамахмудовых, в годы войны приютившей
пятнадцать детей. Однако эти благие начинания
перечёркнуты другими, противоположными по
своему смыслу событиями. В городе Тинчлик
(бывший Хамза) Ферганской области снесён ме�
мориал советским воинам «Никто не забыт, ничто
не забыто!». Он был установлен к 30�летию Побе�
ды, в разработке проекта памятника участвовали
простые горожане. Каждый год 9 мая здесь прохо�
дили митинги, возложение цветов к монументу
стало традицией для молодожёнов. Однако чи�
новников это не остановило. Мемориал даже не
перенесли — его разбили, вывезя остатки в неиз�
вестное место. 

Та же судьба постигла памятник советскому го�
сударственному и партийному деятелю Юлдашу
Ахунбабаеву в городе Ангрен Ташкентской облас�
ти. Первый Председатель Президиума ЦИК Уз�
бекской ССР (1925—1938), а затем — Председа�
тель Президиума Верховного Совета республики,
он сыграл огромную роль в строительстве узбекс�
кой советской государственности, но теперь пре�
дан забвению.

Многих советских памятников лишился за по�
следние годы Казахстан. В Алма�Ате снесён бюст
революционера и писателя Дмитрия Фурманова,
в городе Есиль Акмолинской области — памятник
В.И. Ленину. Уничтожены монумент бывшему ру�
ководителю Казахской ССР Левону Мирзояну в
Актобе (бывший Актюбинск) и мемориальный
комплекс, посвящённый погибшим в годы Вели�
кой Отечественной войны рабочим Чимкента.
Снят с постамента знаменитый трактор С�80, в те�
чение десятилетий являвшийся символом города
Петропавловска и, шире, освоения целины. 

Подавая пример беспамятства и презритель�
ного отношения к достижениям прошлого, вла�
сти потакают самым тёмным силам. Это приво�
дит к регулярным случаям вандализма. В Казах�
стане за прошлый год и первую половину ны�
нешнего были осквернены посвящённые Вели�
кой Отечественной войне монументы в городах
Актау (бывший Шевченко), Каскелен, Чимкент.
Несколько раз страдал памятник, установлен�
ный в алма�атинском парке имени 28 гвардей�
цев�панфиловцев. 

Впадая в раж антисоветизма, нынешняя элита
сама пилит сук, на котором сидит. На полях вой�
ны с историей прорастают обильные всходы край�
него национализма и религиозного экстремизма.
И получится ли у властей всегда держать их в узде
— большой вопрос.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.
Фото с сайта pbs.twimg.com

Латинская Америка

Санкционный зуд не утихает
Соединённые Шта�

ты Америки в июне
ввели новый пакет
санкций против Кубы.

ВСТУПИЛ В СИЛУ запрет
на групповые образова�

тельные поездки из США на
остров Свободы. Также Ва�
шингтон исключил из списка
товаров, на которые ранее вы�
давались лицензии на экспорт,
пассажирские автомобили, ча�

стные и корпоративные само�
лёты. При этом отмечается,
что приём заявок на лицензии
продолжится, однако по ним
будет следовать отказ.

По словам главы американ�
ского минфина Стивена Мну�
чина, очередные санкции
США ввели, так как «Куба
продолжает играть роль деста�
билизатора в Западном полу�
шарии, поддерживая комму�
нистов в регионе и противни�

ков США в таких странах, как
Венесуэла и Никарагуа».

Из�за запретов американ�
ской администрации крупные
туроператоры прекратили кру�
изы в Антильскую жемчужину.
Такие компании, как «Карни�
вал», «Норведжиан круиз» и
«Роял Карибиан», уведомили,
что не будут делать остановку
на Кубе в связи с ужесточением
санкций США.

(Пренса Латина).

Н ЕКОТОРЫЕ СТРАНЫ
являются чистыми им�
портёрами оружия. В

основном это касается госу�
дарств Ближнего Востока.
Другие, как США и Израиль,
не только продают, но и при�
обретают оружие в больших
объёмах у своих партнёров.
Своеобразным «перевалоч�
ным» пунктом выглядит Ки�
тай, традиционно совершаю�
щий обширные закупки во�
оружений из России и с Укра�
ины, но при этом имеющий
крупные рынки сбыта смерто�
носной продукции в Пакиста�
не, Бангладеш и Алжире.

Несмотря на то, что Россия
захватила пальму первенства в

Старом Свете по экспорту ору�
жия, фактически она сократи�
ла свои зарубежные поставки
на 17%, в то время как Фран�
ция, расположившаяся на вто�
ром месте, увеличила экспорт
на целых 43%. По данным
СМИИПМ, спад поставок из
РФ можно объяснить сниже�
нием спроса со стороны двух
её крупнейших заказчиков —
Индии и Венесуэлы. Так, ввоз
российского оружия в Болива�
рианскую республику упал на
96% за последние десять лет. 

Тем не менее на многих
рынках Россия продолжает
доминировать и в десятке
стран с самым высоким «ору�
жейным аппетитом» занимает

лидирующие позиции на рын�
ках Индии, Алжира, Китая
(70% вооружений из РФ),
Ирака и Вьетнама.

Экспорт из «ударной пятёр�
ки» западноевропейских госу�
дарств с 2009 года вырос на 2%
главным образом за счёт по�
ставок в страны Ближнего
Востока. Франция обеспечила
себе в регионе серьёзное уве�
личение объёма сбыта на
261%. Рядышком с ростом в
125% пристроилась Германия.

Оружейный экспорт италь�
янцев на Ближний Восток
подскочил на 75%, а британ�
цев — на 30%. Крупнейший на
планете импортёр вооружений
— Саудовская Аравия превра�

тилась в VIP�клиента для мно�
гих европейских государств, в
частности для Соединённого
Королевства, Франции, Испа�
нии и Швеции. Хотя монопо�
листом по военным поставкам
для Эр�Рияда продолжают ос�
таваться США, захватившие
68% саудовского рынка.

Как отмечается в докладе
СМИИПМ, ввоз оружия в Ев�
ропу снизился на 13% отчасти
из�за долгосрочных последст�
вий глобального финансово�
экономического кризиса. Но,
невзирая на общий фон со�
кращения импорта вооруже�
ний в Старом Свете, некото�
рые государства, чересчур оза�
боченные пресловутой «расту�
щей российской угрозой»,
продолжают наращивать свои
арсеналы. Норвегия, напри�
мер, заказала противолодоч�
ную военную авиацию в США
и четыре субмарины в ФРГ.

Елена МОРОЗОВА.

Европа бойко торгует оружием
Семь стран Европы попали в десятку крупнейших мировых экспортёров основ�

ных видов вооружений, в то время как международные поставки этой продукции в
целом продолжают увеличиваться. Россия, Франция и Германия вошли в пятёрку
лидеров, на них приходится три четверти мирового экспорта оружия, сообщает
агентство «Рейтер» со ссылкой на доклад Стокгольмского международного инсти�
тута исследований проблем мира (СМИИПМ), сопоставившего данные последней
пятилетки (2014—2018 годы) с предыдущим периодом (2009—2013 годы).

Белорусский пример

Окунуться
в прошлое 

Выставка под названием «Спорт
— это жизнь!» открылась в музее 
Гомельского дворцово�паркового
ансамбля, сообщает БЕЛТА. 

Э КСПОЗИЦИЯ посвящена II Евро�
пейским играм, местом проведения
которых станет с 21 по 30 июня Бе�

лоруссия, и 100�летию музея. «Пока в
Минске будет создаваться история совре�
менного спорта, на выставке в Гомеле по�
сетители смогут окунуться в недавнее
прошлое, ознакомившись с материалами
из наших обширных фондов», — отмети�
ли в государственном историко�культур�
ном учреждении. 

Организаторы подготовили информа�
цию об известных спортсменах Гомель�
ской области, многочисленные советские
плакаты, отражающие спортивную жизнь
той незабываемой эпохи, значки и меда�
ли, завоёванные на соревнованиях по раз�
личным видам, фотоснимки спортивных
событий и другие экспонаты.

«Спортивной жизни в Советском Сою�
зе уделяли огромное внимание. Спорт
пропагандировался и через плакаты, и в
прессе, и на телевидении. Создавались
различные секции, профессиональные
спортивные клубы, специальные группы
здоровья, куда охотно приходило множе�

ство граждан. Немало в то время было
спортсменов международного класса, по�
бедителей соревнований, Олимпийских
игр. Своими спортсменами славится и се�
годня Гомельская область», — подчеркну�
ли в учреждении.

Фото БЕЛТА.

Вести с Украины

И З ХРОНИКИ произошедшего из�
вестно, что в селе Збаржевка По�
гребищенского района Винниц�

кой области с дороги съехал автомобиль и
врезался в дерево, после чего упал в водо�
ём Нижний пруд, который является при�
током реки Рось. В Государственной
службе по чрезвычайным ситуациям
(ГСЧС) сообщили, что после падения на�
чалось возгорание машины, огнём были
повреждены канистры с гербицидами и
стимуляторами роста для сельхозрасте�
ний. В результате этого в пруд вытекло
около 800 литров химикатов, а позже эти
гербициды оказались в Роси.

Образовался своеобразный химичес�
кий Чернобыль в центре Украины.

ЧП на Виннитчине обернулось серьёз�
ной экологической катастрофой для не�
скольких областей центральной Украи�
ны. Уже в пяти районах Киевской облас�
ти (Тетиевском, Володарском, Белоцер�
ковском, Богуславском и Таращанском)
запрещено пользоваться водой из Роси.

В своём видеообращении мэр Белой
Церкви Геннадий Дикий заявил, что все
городские больницы, интернаты и дру�
гие учреждения, которые не могут быть
закрыты, обеспечены питьевой водой.
Кроме этого, организовано около де�
сятка пунктов бесплатной доставки пи�
тьевой воды населению. Как заверил
Дикий, централизованную подачу воды

в город запустят только после 100�про�
центной уверенности, что это будет бе�
зопасно.

Ситуация усугубляется высокой днев�
ной температурой, которая в этом регио�
не не опускалась ниже отметки +30 гра�
дусов днём. Из�за сильной жары и дефи�
цита воды, особенно питьевой, страдания
местного населения увеличились в разы.
Ни экологи, ни чиновники не берутся
строить прогнозы, когда центральное во�
доснабжение в зоне экологической ката�
строфы будет восстановлено.

По последним данным, питьевая вода в
регионе остаётся очень загрязнённой.
Как сообщает Госпродпотребслужба, со�
держание химикатов в колодцах и водо�
проводе превышает норму в 20 раз. Для
обеспечения местных жителей питьевой
водой организован подвоз из Винницы
бутилированной воды в количестве 1,5
тонны. Закуплена большая ёмкость объё�
мом 2 тонны, чтобы ежедневно завозить в
село воду надлежащего качества.

Вследствие ожесточённой «войны с
Россией», которую ведёт украинская
власть, страдает мирное население, без
преувеличения, большей части страны. 

Важной составляющей этой «войны» яв�
ляется блокада Крыма, в частности, пере�
крытие Северо�Крымского канала, кото�
рое нанесло ощутимый вред экосистемам
Херсонской области. Если перекрытие бу�

дет продолжаться, то Херсонщине грозит
непоправимая экологическая катастрофа.

ВСВЯЗИ С ЭТИМ херсонский оппо�
зиционный политик, экс�депутат
Верховной рады Алексей Журавко

выступил в социальной сети с обращени�
ем срочно уделить внимание этой про�
блеме и принять меры по спасению реги�
она от гибели:

«Наш регион (Херсонская область) яв�
ляется дотационным, а также аграрным.
Он относится к степному засушливому
краю. К тому же здесь расположена боль�
шая пустыня — Олешковские пески. В
Херсонской области может случиться
экологическая катастрофа из�за пере�
крытия преступниками, управляющими
сегодня Украиной, Северо�Крымского
канала. Мало того, в Херсоне безбожно
уничтожается последний лес.

Уже сегодня учёные бьют тревогу: Си�
ваш высыхает. Из�за перекрытия Северо�
Крымского канала чуть было не произо�
шла самая страшная экологическая ката�
строфа. Это связано с технологическим
циклом завода «Титан» в г. Армянске. Ему
нужна вода».

По состоянию на 7.00 18 июня в Хер�
сонской области остаются подтопленны�
ми 170 домохозяйств. Как сообщается в
сводке событий ГСЧС Украины,13 июня
в результате интенсивных осадков про�
изошло подтопление 252 домохозяйств, в
том числе 69 жилых домов в пгт Новая
Маячка Алёшковского района. В силу
специфики этого региона из выгребных
ям и прочих канализационных систем все
нечистоты поднялись на поверхность и
растеклись по окрестностям. 

Политик напомнил, что украинские
учёные�экологи предрекают катастрофу

уникальному озеру Сиваш, которое ког�
да�то было богато водными и рыбными
ресурсами. Проливы Тонкий и Промои�
на, соединяющие Сиваш и Азовское мо�
ре, — в процессе уничтожения. И хотя ук�
раинские экологи из�за неблагоприятной
для свободы выражения мнений ситуации
в стране опасаются говорить, что проис�
ходящие процессы напрямую связаны с
перекрытием Северо�Крымского канала,
эта связь очевидна, и о ней предупрежда�
ли в российском научном сообществе.

А. Журавко призывает своих украин�
ских единомышленников объединиться
и не оставить без помощи погибающий
приграничный с Крымом регион.

РЕЗКО ухудшилась экологическая
ситуация на украинских курортах
Чёрного и Азовского морей. Власти

уже заявляют об отмене бархатного сезо�
на из�за быстрого распространения хи�
мически вредных веществ. А потому и без
того не богатые гостями курорты беднеют
ещё больше.

В учебных заведениях Херсонской об�
ласти создают эвакуационные штабы.
Людям нужна помощь, так как содержа�
ние токсичных веществ в воздухе привело
к образованию ржавчины на металле, а
население страдает от поражения дыха�
тельных путей, слизистой глаз. Куда будут
эвакуировать детей — неизвестно, а влас�
ти не информируют население.

Отрава уже добралась до населённого
пункта Каховка, расположенного в 70 ки�
лометрах от завода «Титан». Именно в
этом регионе берёт своё начало Северо�
Крымский канал, который использовал�
ся для водоснабжения заводских кислот�
ных отстойников. 

Четыре года назад украинские нацио�
налисты горячо приветствовали решение
Киева отключить Крым от снабжения во�
дой (считая при этом крымчан своими —
украинцами), а теперь кашляют и задыха�
ются вместе с жителями Армянска.

В.М.Т.

Одна катастрофа за другой
К экономической и политической катастрофам, царящим на

Украине, добавляются ещё и экологические бедствия. Так, 
9 июня в Винницкой области произошёл выброс химикатов в ре�
ку Рось. В результате случившегося вечером была прекращена
работа Белоцерковской насосно�фильтровальной станции. В
Умани запасов воды осталось на несколько суток, в Белой Церк�
ви — ещё меньше. Местным жителям рекомендовали воздер�
жаться от купания, вылова рыбы и не поить скот.

● ОРЛАНДО. «Сохраним
Америку великой!» — заменив
два слова в первой предвы/
борной кампании, Дональд
Трамп вступил в гонку за вто/
рой президентский мандат. 20
тысяч его сторонников, со/
бравшихся на стадионе в од/
ном из крупнейших городов
штата Флорида, устроили ему
продолжительную овацию,
скандируя «Ещё четыре года!».
Противники 45/го хозяина
Белого дома вышли на альтер/
нативный митинг с плакатами
«Политический футбол» и
«Хватит сеять ненависть!».
Над демонстрантами теперь
уже традиционно воспарил
надувной младенец/Трамп в
подгузнике. По данным соц/
опросов, если бы выборы гла/
вы государства проводились
сейчас, во Флориде победил
бы Джозеф Байден — демо/
крат и бывший вице/прези/
дент при Бараке Обаме.

● ГВАТЕМАЛА. Гватемалу
ждёт второй тур президент/
ских выборов. По предвари/
тельным данным, генсек ле/
воцентристской партии «На/
циональный союз надежды»
Сандра Торрес лидирует в
первом раунде, но не набира/
ет абсолютного большинства.
Следом за ней идёт лидер
правоцентристской партии
«Вперёд» Алехандро Джам/
маттеи. В этой латиноамери/
канской стране глава госу/
дарства избирается на четыре
года без права переизбрания
на второй срок. Решающее
голосование, скорее всего,
состоится 11 августа.

● ВАШИНГТОН. Респуб/
ликанцы в американском се/
нате заблокировали закон об
иностранном влиянии на вы/
боры, который обязывал бы
организаторов президентских
кампаний уведомлять феде/
ральные власти о любых по/
пытках вмешательства ино/
странных граждан. Документ
был заблокирован сразу по/
сле заявления главы Белого
дома Дональда Трампа о го/
товности рассмотреть любую
компрометирующую инфор/
мацию из/за рубежа на его
оппонентов перед тем, как
информировать ФБР. В марте
спецпрокурор Роберт Мюл/
лер завершил своё почти
двухлетнее расследование
«российского вмешательст/
ва» в американские выборы
2016 года, так и не доказав
сговор штаба Трампа с Крем/
лём, однако установил не/
сколько прецедентов.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

Пульс планеты Прибалтийский блеф 

Лишить среднюю
школу №2 в латвийском
городе Лиепая имени
Александра Пушкина —
такое решение вынесла
на днях местная Дума
большинством в десять
голосов против трёх,
сообщает агентство
«Регнум».

О ТНЫНЕ это учебное за�
ведение будет называть�
ся «школа Лиедага»

(слово «лиедага», согласно ла�
тышско�русскому словарю,
означает «пляжный»). Объяс�

няется сие решение объедине�
нием двух школ в одну.

Городская дума проигно�
рировала доводы депутата от
русскоязычной партии «Со�
гласие» Людмилы Рязановой
и предъявленное ею письмо,
которое подписал 121 чело�
век — родители учеников, с
просьбой сохранить имя
школы.

«В год, когда многие люди
мира отмечают 220 лет со дня

рождения великого поэта
Александра Сергеевича Пуш�
кина, комиссия по объедине�
нию двух лиепайских сред�
них школ предложила пере�
именовать объединённую
школу и дать новое название
— Лиедага! «Достойный» по�
дарок!» — приводит слова Ря�
зановой Международное ра�
дио «Голос Балтии».

Следует напомнить, что ре�
форма образования в Латвии,

о которой было объявлено в
конце прошлого года, подра�
зумевает радикальное сокра�
щение преподавания на рус�
ском языке. Старшие классы
школ будут полностью пере�
ведены на латышский. При
этом в республике словно за�
были, что на русском языке
говорит здесь не менее 37 про�
центов населения.

Илга ВЕТРОВА.

Сообщает Синьхуа

ВПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ
ожидаемая продолжи�
тельность жизни в стране

непрерывно увеличивалась с
76,34 года в 2015�м до 76,5 года
в 2016�м, 76,7 года — в 2017�м
и 77 лет — в 2018�м.

С 2017 по 2018 год младен�
ческая смертность упала с 6,8
до 6,1 случая на 1000 рождён�
ных, в то время как материн�

ская смертность снизилась с
19,6 до 18,3 на 100 тысяч рож�
дений.

Интересно, что средняя
ожидаемая продолжитель�
ность жизни в городе Сиань
провинции Шэньси, одном из
тех регионов, где сложилось
ядро древнего китайского эт�
носа, через 10 лет должна до�
стигнуть 81,88 года.

И жить хорошо
Средняя ожидаемая продолжительность жизни в Ки�

тайской Народной Республике, готовящейся отпраздно�
вать своё 70�летие предстоящей осенью, выросла 
с 35 лет в 1949 году до 77 лет в 2018�м, то есть на 42 года,
сообщили в Национальной комиссии здравоохранения.

По страницам зарубежной печати

Исчезновение насекомых —
феномен мирового масштаба.
«Если его не удастся остановить,
последствия будут катастрофиче�
скими», — сообщает швейцарское
издание «Тагес�Анцайгер» со
ссылкой на научный журнал «Био�
лоджикэл консервэйшн». 

«УЧЁНЫЕ под руководством австра�
лийского эколога Франциско Сан�
чез�Байо из Сиднейского универси�

тета проанализировали 73 исследования,
большинство из которых были посвящены
сокращению численности насекомых, —
пишет журналистка Тина Байер. — Обоб�
щив результаты всех исследований, учёные
пришли к выводу, что под угрозой находятся
все отряды насекомых: сокращается числен�
ность почти половины всех их видов; треть
насекомых находится под угрозой исчезно�
вения. Всё это, очевидно, происходит со
стремительной скоростью: как пишут авто�
ры исследования, в год биомасса насекомых
сокращается на 2,5%. Если так пойдёт и
дальше, через 100 лет они могут исчезнуть». 

Особенно резко, по словам учёных, со�
кращается численность чешуекрылых или
бабочек, навозных жуков и перепончато�
крылых насекомых, к которым относятся
пчёлы, осы, а также муравьи. В частности,
в одном из проанализированных исследо�
ваний говорится, что за период с 2000 по
2009 год количество бабочек в фермер�
ских регионах Великобритании сократи�
лось на 58%. «Тревогу вызывает то, что ис�
чезают виды насекомых, которые приспо�
соблены к жизни в различных средах и
могут использовать различные источники
пищи», — отмечает издание. 

«Главной причиной глобального исчезно�
вения насекомых эксперты считают утрату
среды обитания — прежде всего в связи с ин�
тенсивным ведением сельского хозяйства и
строительством городов и дорог. Вторая по
важности причина заключается в массовом
применении удобрений и пестицидов, на�
пример, неоникотиноидов, которые влияют
на нервную систему всех насекомых, в ре�
зультате чего умирают не только насекомые�
вредители. В�третьих, на насекомых по всему
миру влияют и биологические факторы: за�
несённые паразиты, например, клещи рода
варроа, которые поражают и убивают медо�
носных пчёл. Изменению климата авторы
исследования отводят только четвёртое мес�
то. (...) Увеличение температур вредит прежде
всего насекомым в тропиках, которые зачас�
тую и без того живут на грани возможностей
своего организма», — сообщается в статье.

Сокращение численности насекомых
приведёт к непоправимому нарушению био�
логического равновесия на нашей планете.

(Inopressa.ru).
Фото с сайта cdn.fishki.net

Под угрозой все отряды насекомых

«Достойный» подарок
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Российской Федерации

Если завтра война...

С УТЬ ЭТОЙ ПОЛИТИКИ
была изложена И.В.
Сталиным в выступле�

нии на первой конференции
работников промышленнос�
ти в феврале 1931 года: 

«Иногда спрашивают,
нельзя ли несколько замед�
лить темпы, придержать дви�
жение. Нет, нельзя, товари�
щи! Нельзя снижать темпы! ...
Задержать темпы — это зна�
чит отстать. А отсталых бьют.
Но мы не хотим оказаться би�
тыми. Нет, не хотим! История
старой России состояла, меж�
ду прочим, в том, что её не�
прерывно били за отсталость.
Били монгольские ханы. Би�
ли турецкие беки. Били швед�
ские феодалы. Били польско�
литовские паны. Били англо�
французские капиталисты.
Били японские бароны. Били
все — за отсталость…. Вот по�
чему нельзя нам больше от�
ставать… Хотите ли, чтобы
наше социалистическое оте�
чество было побито и чтобы
оно утеряло свою независи�
мость? Но если этого не хоти�
те, вы должны в кратчайший
срок ликвидировать его от�
сталость и развить настоящие
большевистские темпы в деле
строительства его социалис�
тического хозяйства. Других
путей нет. Вот почему Ленин
говорил накануне Октября:
«Либо смерть, либо догнать и
перегнать передовые капита�
листические страны». Мы от�
стали от передовых стран на
50—100 лет. Мы должны про�
бежать это расстояние в де�
сять лет. Либо мы сделаем
это, либо нас сомнут...» 

Примечательно, что даже
Н.С. Хрущёв, оклеветавший
И.В. Сталина в своём докладе
на XX съезде КПСС в 1956 го�
ду, был вынужден признать
правильность выбора сталин�
ским руководством путей
осуществления социалисти�
ческого строительства. По его
словам, если бы в 1928—1929
годах ставка была бы сделана

на мягкий вариант индустри�
ализации, то «у нас не было
бы тогда мощной тяжёлой
индустрии, не было бы колхо�
зов, мы оказались бы обезо�
руженными и бессильными
перед капиталистическим ок�
ружением».

Это чрезвычайно сущест�
венное обстоятельство упус�
кают из вида критики совет�
ской истории, рассуждая об
«огромной социальной цене»
сталинской модернизации.
Более того, существует мне�
ние, будто в 1927—1928 годах
угроза нападения на нашу
страну якобы отсутствовала.
На этом основании построе�
ны рассуждения привержен�
цев либерально�буржуазного
лагеря о бессмысленности
форсированного проведения
индустриализации и свёрты�
вания нэпа. 

Так, кандидат историчес�
ких наук К.М. Александров в
статье «Вторая гражданская»:
к истории вооружённой борь�
бы крестьянства против кол�
лективизации в 1930—1931
годах», опубликованной на
сайте общественно�истори�
ческого клуба «Белая Рос�
сия», утверждал: «Непосред�
ственной внешней угрозы
СССР не существовало. «Во�
енные тревоги» конца 1920—
1930�х годов оказывались
ложными и играли исключи�
тельно пропагандистскую
роль. До лета 1940 года ни од�
но государство, включая на�
цистскую Германию, не рас�
полагало необходимыми ре�
сурсами для нападения на
Советский Союз и длитель�
ной войны». 

Аналогичную мысль отстаи�
вал и Е.Т. Гайдар в интервью в
июле 2009 года, которое он дал
П. Филиппову и Т. Бойко. По
его словам, «перспективу буду�
щей войны не стоит считать
фатальной. Во всяком случае,
ни Америка, ни Франция, ни
Англия, только�только опра�
вившиеся от Первой мировой

войны, нового военного кон�
фликта не хотели. Это убеди�
тельно показала политика
умиротворения, которой при�
держивались Франция и Анг�
лия во время событий в Авст�
рии, а потом — в Чехослова�
кии». Тезис об отсутствии
опасности военного вторже�
ния противника на советскую
территорию в конце 1920�х го�
дов постоянно отстаивался ра�
диостанцией «Эхо Москвы», а
также в выпусках телепрограм�
мы «Суд времени», посвящён�
ных индустриализации и кол�
лективизации в СССР. 

Детальный анализ собы�
тий, разворачивавшихся на
протяжении 1920�х годов, не
оставляет камня на камне 
от подобных рассуждений.
Международный капитал по�
стоянно организовывал про�
вокации против нашей стра�
ны. Об этом свидетельствуют
следующие факты тех лет: 

— Великобритания, Фран�
ция и Италия выдвигали тре�
бования обеспечения свобод�
ного прохода к Чёрному морю. 

— В ноте британского пра�
вительства, составленной ми�
нистром иностранных дел
Керзоном, вручённой Совет�
скому правительству 8 мая
1923 года, от СССР требовали
отозвать своих полпредов из
Ирана и Афганистана, выпла�
тить компенсации за арест в
1920 году английских шпио�
нов Стена Гардинга и Девисо�
на, освободить английские
тральщики, задержанные за
нарушение 12�мильной зоны
береговых вод вдоль Мурман�
ского побережья, отказаться
от 12�мильной и установить 
3�мильную зону береговых вод.

— 10 мая 1923 года был убит
глава нашей делегации на Ло�
заннской международной кон�
ференции В.В. Воровский. Ра�
нение также получили два со�
трудника советской делегации.
Швейцарский суд оправдал
организатора и исполнителя
теракта.

— 12 мая 1927 года в Лондо�
не британские полицейские и
сотрудники разведыватель�
ной службы совершили налёт
на помещение советского
торгпредства, пользовавше�
гося дипломатической не�
прикосновенностью. Антисо�
ветские британские газеты
подняли шумиху о «кознях»
СССР против Великобрита�
нии. В итоге английское пра�
вительство разорвало торго�
вые и дипломатические отно�
шения с Советским Союзом.

— Канада поддержала ан�
тисоветскую акцию Лондона
и разорвала дипломатические
отношения с СССР.

— 10 июля 1929 года отряды
маньчжурских войск и бело�
гвардейцев разгромили совет�
ское консульство в Харбине,
захватили КВЖД, находив�
шуюся в совместном совет�
ско�китайском управлении,
арестовав советскую админи�
страцию дороги. Обстрелам
подверглись советские погра�
ничные заставы и населённые
пункты.

— В 1931 году Япония, за�
хватив Маньчжурию, стала
превращать её в военный
плацдарм для нападения.
Шла активная подготовка
Квантунской армии к буду�
щей войне. Предложение
СССР подписать акт о нена�
падении было встречено от�
казом со стороны японского
правительства.

О многих фактах, под�
тверждающих подготовку на�
падения империалистичес�
ких стран на Советский Союз
в конце 1920�х годов, буржу�
азная пропаганда старатель�
но умалчивает. Между тем в
1925—1926 годах западные
страны начали подготовку
новой интервенции против
СССР. Например, премьер�
министр Франции Пуанкаре
открыто высказывался за
совместный поход европей�
ских держав против Совет�
ской России. В Германии ге�
нерал Макс Гофман совмест�
но с немецкими промышлен�
никами разрабатывал проект
военного союза с Францией,
Англией и Польшей против
России. После ряда совеща�
ний с генералитетом рейхсве�
ра он предложил министерст�
ву иностранных дел Велико�
британии план нападения на
Советский Союз. План Гоф�
мана попал в руки журналис�
тов и был опубликован в не�
мецкой газете «Фоссише цай�
тунг». Согласно ему, нападе�
ние на СССР было намечено
на лето 1929�го или на лето
1930 года. Польша, Финлян�
дия и Румыния, в соответст�
вии с планом, выставляли ос�
новные военные силы. Гер�
мания должна была предо�
ставить технических специа�
листов и добровольческие
полки. Генеральный штаб
Франции должен был снаб�

жать военными инструктора�
ми, а Великобритания — сво�
им флотом.

Американские журналисты
М. Сейерс и А. Кан в своей
книге «Тайная война против
Советской России», затраги�
вая данную тему, описывали
разработанный сценарий раз�
вязывания войны против
Страны Советов. «Первой вы�
ступает Румыния, спровоци�
ровав пограничный инцидент
в Бессарабии. Затем должна
двинуться Польша вместе с
лимитрофами, то есть с при�
балтийскими государствами.
Белая армия Врангеля, насчи�
тывающая 100 тыс. человек,
пройдя через Румынию,
должна соединиться с южной
армией интервентов. Британ�
ский флот будет поддержи�
вать операции на Чёрном мо�
ре и в Финском заливе. Крас�
новские казаки, расквартиро�
ванные с 1921 г. на Балканах,
будут высажены в качестве де�
санта на побережье Чёрного
моря в районе Новороссий�
ска; они двинутся на Дон,
поднимая восстание среди
донских казаков, и прорвутся
на Украину. Восстания на Ук�
раине и на Дону необходимы
для того, чтобы перерезать
железнодорожную связь меж�
ду Донецким угольным бас�
сейном и Москвой и увели�
чить кризис в снабжении со�
ветской промышленности ме�
таллом и горючим. Военный

план сводился к одновремен�
ному удару на Москву и Ле�
нинград, причём южная ар�
мия предполагала двигаться
по правобережной части Ук�
раины, опираясь на правый
берег Днепра». Предполага�
лось начать вторжение вне�
запно, без объявления войны. 

Вот такая нас ожидала пер�
спектива... Не случайно Вла�
димир Маяковский в ту пору
писал:

Раскрыл я
с тихим шорохом 
глаза страниц… 
И потянуло
порохом 
от всех границ.

На наш взгляд, целесооб�
разно напомнить также о
процессе фальшивомонетчи�
ков, прошедшем в Германии в
конце 1920�х годов. Герман�
ские полицейские сыщики во
время проверки торговой час�
ти Франкфурта обнаружили
огромное количество фаль�
шивых советских червонцев,
лежавших на складе и сло�
женных громадными пачками
в ожидании погрузки на па�
роход для отправки в СССР.
Начавшееся судебное разби�
рательство вылилось в между�
народный скандал. Фигуран�
тами дела оказались предсе�
датель «Ройал Датч Шелл» Ге�
нри Детердинг и его агент
Джордж Белл, Эммануил Но�
бель, пронацистский промы�
шленник Вилли Шмидт, гене�
рал Макс Гофман, умерший
ещё до окончания суда. Обви�
няемыми были Шмидт, Белл,
Садатирашвили и Карумидзе
— соратники грузинского
меньшевика Ноя Жордании
(в 1918 году он был главой
германского марионеточного
правительства на Кавказе, в
1919�м — главой Закавказ�
ской республики).

Во время судебного про�
цесса было установлено, что
целью обвиняемых стало на�
воднение Советского Кавказа
фальшивыми червонцами и
провоцирование в СССР бес�
порядков. Особенно следует
обратить внимание на пока�
зания Вилли Шмидта. Он от�
метил, что в 1926 году профи�
нансировал поездку генерала
Гофмана в Лондон для пред�
ставления английскому послу
своего плана франко�герма�
но�британского союза против
СССР. Фигуранты дела в сво�
их показаниях заявили о раз�

работке плана военного напа�
дения на Советский Союз, а
также плана отторжения Кав�
каза от СССР как первом ша�
ге в развязывании войны про�
тив России. Были даже созда�
ны синдикаты для «экономи�
ческой эксплуатации осво�
бождённых территорий». Об�
виняемые также показали,
как Англия и Франция долж�
ны были использовать меры
экономического и диплома�
тического давления на Поль�
шу и Румынию в целях обес�
печения их участия в интер�
венции против нашей страны.

К какому выводу пришёл
суд? Был признан факт под�
делки советских денег. В то же
время в судебном постанов�
лении подчёркивалось, что
виновные «действовали по
бескорыстным политическим
мотивам и заслуживают оп�
равдания». В конечном итоге
обвиняемые были отпущены
на свободу.

Приведённые факты не ос�
тавляют сомнений в том, что
в 1920�е годы мировая буржу�
азия действительно готовила
нападение на СССР. И лишь
благодаря разразившемуся в
1929 году мировому экономи�
ческому кризису удалось из�
бежать трагической ситуа�
ции. Всё основное внимание
капиталистического мира с
началом Великой депрессии
было направлено на борьбу за
элементарное выживание.
Поэтому империалистичес�
ким силам пришлось перене�
сти на более отдалённый срок
планы военного похода про�
тив СССР.

В нашей стране со второй
половины 1920�х годов, не�
смотря на трудности, эконо�
мическое давление со сторо�
ны международной реакции и
открытый саботаж и вреди�
тельство внутренней контр�
революции, шла полным хо�
дом индустриализация. Со�
ветский Союз двигался впе�
рёд рекордно высокими тем�
пами, жёстко мобилизовав
все силы и ресурсы страны,
создал мощную промышлен�
ную базу, что и позволило вы�
стоять и победить в Великой
Отечественной войне. 

Михаил ЧИСТЫЙ,
кандидат исторических наук,

член МГК КПРФ, 
член президиума Центрального

совета РУСО.

«Потянуло порохом от всех границ»
Внешняя угроза СССР в конце 1920�х годов: миф или реальность?

Внешнеполитическое положение нашей страны в 1920—1930�е годы
предопределило особенность проведения индустриализации в Совет�
ском Союзе. Ввиду нависшей над СССР внешней империалистической
угрозы в конце 1920�х годов партийное и государственное руководство
страны было вынуждено взять курс на форсированное проведение инду�
стриализации и коллективизации. Его целью стала мобилизация всех ре�
сурсов для решения общенациональных задач путём централизации и
огосударствления всех сфер экономической и политической жизни.

● Бойцы РККА со знамёнами противника,  захваченными во время конфликта 
на КВЖД. 1929 г.

СНАЧАЛА предоставим слово
бывшему командующему 30�й
пехотной дивизией в составе

группы армий «Север» генерал�
лейтенанту К. Типпельскирху. Он
вспоминает, что Гитлер надеялся в
первых же операциях разбить
Красную Армию, но «после первых
операций этого… не произошло, в
войне наступил первый большой
кризис (для наступавших немцев.
— В.Р.)… Операции всех трёх групп
армий (немецких — «Север»,
«Центр», «Юг». — В.Р.)… не приве�
ли ни к быстрому уничтожению
всех вооружённых сил противника,
ни к подавлению морального духа
и мужества Красной Армии... Час�
ти и соединения русских войск
продолжали стойко сражаться даже
в самом отчаянном положении». 

Типпельскирх признаёт: «До 
3 июля на всём фронте продолжа�
лись упорные бои. Русские отхо�
дили… очень медленно и часто
только после ожесточённых контр�
атак против вырвавшихся впе�
рёд немецких танковых частей».
Подводя итог первым боям, он де�
лает вывод: «Русские держались с
неожиданной твёрдостью и упорст�
вом, даже когда их обходили и ок�
ружали». Типпельскирх добавляет,
что немцам «в течение нескольких
дней или даже недель приходилось
вести крайне тяжёлые бои на два
фронта (против отступавших и по�
павших в окружение советских
войск. — В.Р.), что пагубно отража�
лось на их боеспособности».

Командовавший 2�й танковой
группой в составе группы армий
«Центр» генерал�полковник Г. Гуде�
риан признаёт, что уже в первые дни
войны для немцев «всё произошло
совершенно не так, как думало не�
мецкое верховное командование»,
так как советские войска наносили
контрудары. Гудериан добавляет,
что при этом немцы с первых же
дней своего наступления столкну�
лись с мощным партизанским дви�
жением и упорным сопротивлением
советских окружённых частей. Спе�

циально он отмечает, что уже 22 ию�
ня «вскоре противник оправился от
первоначальной растерянности и
начал оказывать упорное сопротив�
ление… Особенно ожесточённо
оборонялся гарнизон… крепости
Бреста». Гудериан отмечает, что со�
противление и удары находившихся
в окружении советских частей были
настолько сильными, что, напри�
мер, командование 4�й армией бы�
ло вынуждено выделять крупные
силы для борьбы с ними.

Командовавший действовавшей
в Белоруссии 52�й дивизией гене�
рал�майор Л. Рендулич в связи с
этим отмечает: «Особенно ярко
стремление сделать партизанскую
борьбу неотъемлемой частью вой�
ны выразилось в России», и причём
с первых же дней войны. Рендулич
специально указывает: «Эти дейст�
вия стали тяжёлым бременем для
армии (немцев. — В.Р.) и представ�
ляли собой немалую опасность».

Командовавший группой ар�
мий «Юг» генерал�фельдмаршал
Г. Рунштедт свидетельствует, что
на его участке фронта «после не�
которых начальных успехов вой�
ска группы натолкнулись на зна�
чительные силы противника», ко�
торые контратаковали, «ведя тя�
жёлые кровопролитные бои».
Подводя итог первым дням боёв,
Рунштедт признаёт: «В результате
упорного сопротивления русских
уже в первые же дни боёв немец�
кие войска понесли такие потери
в людях и технике, которые были
значительно выше потерь, извест�
ных им по опыту кампаний в
Польше и на Западе».

Послушаем и командовавшего
входившей в группу армий
«Центр» 3�й танковой группой ге�
нерал�полковника Г. Гота. Он так�
же отмечает мужественное сопро�
тивление советских войск 22 июня
и то, что дальнейшее наступление
его группы замедлилось, а «3 июля
на всём фронте наступления 3�й
танковой группы продвижение
было остановлено». Гот указывает:

«С 24 июня активность противни�
ка, отходившего от Белостока… с
каждым днём повышалась», и по�
этому приходилось выделять силы
для прикрытия флангов.

Генерал пехоты Э. Манштейн,
командовавший входившим в со�
став 4�й танковой группы 56�м
танковым корпусом (группа армий
«Север»), признаёт, что 22 июня
«постоянные контратаки против�
ника (советских войск. — В.Р.) … в
отдельных случаях влекли за собой
тяжёлые бои». При этом он отме�
чает, что комиссары «были фана�
тичными бойцами».

Начальник штаба 4�й армии
полковник Г. Блюментрит при�
знаёт, что защитники Брестской
крепости «оказывали фанатичное
сопротивление». Он также отме�
чает: «Даже в окружении русские
продолжали упорные бои».

Теперь обратимся к военно�
му дневнику генерал�полковника
Ф. Гальдера — начальника Генераль�
ного штаба сухопутных войск. Уже
22 июня он записал: «После перво�
начального «столбняка», вызван�
ного внезапным нападением, про�
тивник перешёл к активным дей�
ствиям». В утренней записи от 24
июня читаем: «Противник в погра�
ничной полосе почти повсюду ока�
зывает сопротивление… В райо�
нах, пройденных нашими танка�
ми, остались ещё крупные силы
противника». Утром 25 июня Галь�
дер записывает: «Русские решили в
пограничной полосе вести решаю�
щие бои и отходят лишь на отдель�
ных участках фронта, где их вы�
нуждает к этому сильный натиск
наших наступающих войск». Ут�
ренняя запись 29 июня гласит:
«Русские сражаются до последнего
человека». 1 июля Гальдер прихо�
дит к выводу, что на занятой терри�
тории специально для борьбы с со�
ветскими «окруженцами» необхо�
димо выделять несколько дивизий.
3 июля он заключает: «Упорное со�
противление противника, исполь�
зующего все средства», будет «ско�

вывать наши силы ещё в течение
многих недель».

Генерал�майор К. Майер уже в
начале июля пришёл к выводу:
«Русские ожесточённо сражаются
за каждую пядь земли». На упор�
ное сопротивление советских
войск неоднократно в своих ме�
муарах указывал и командовав�
ший группой армий «Центр» ге�
нерал�фельдмаршал Ф. Бок, до�
бавлявший, что немцы несут при
этом большие потери. С ним со�
глашается и командовавший
группой армий «Север» генерал�
фельдмаршал В. Лееб. Вечером 24
июня он записал в дневнике:
«Противник продолжает оказы�
вать отчаянное сопротивление».
Подобное неоднократно читаем и
в последующих записях Лееба. Он
специально обращает внимание
на то, что советские солдаты при
этом «не сдаются, а дерутся даже в
самых безнадёжных ситуациях до
последнего».

Как известно, «обер�лжец»
третьего рейха Й. Геббельс в те
дни вопил на весь мир, что Крас�
ная Армия разбита, в панике бе�
жит или поголовно сдаётся в
плен. Но вот что он записывал в
те дни в своём дневнике. Уже 26
июня Геббельс признаёт, что
«враг дерётся хорошо»; на следу�
ющий день: «русские обороняют�
ся храбро». Подобные наблюде�
ния постоянно встречаются и в
последующих записях дневника
Геббельса. А 2 июля он как бы де�
лает вывод: «В общем и целом
идут очень упорные и ожесточён�
ные бои … Красный режим при�
вёл народ (советский. — В.Р.) в
движение… Положение (для
немцев на советско�германском
фронте. — В.Р.) суровое».

Адъютант Гитлера от ВВС пол�
ковник Н. Белов сообщает: уже
первые донесения свидетельству�
ют о том, что «противник оказы�
вал сильное сопротивление». Он
добавляет: «Русский бьётся по�
всюду хорошо. Частично так
стойко и отчаянно, что для наших
войск — это ожесточённые бои».

Как видим, не только военачаль�
ники, но даже вожди третьего рейха
в один голос признавали: в первые
же дни войны их войска столкну�
лись с упорным, героическим и по�
всеместным сопротивлением со�
ветских войск, наносивших вермах�
ту огромные потери, что замедляло
его продвижение.

Валерий РЫБАЛКИН,
кандидат исторических наук, 

доцент МГАФК.

П ОСЛЕ поражения
Польши в сентябре
1939 года более 40

тыс. польских офицеров и
солдат перебрались во
Францию, но в мае 1940 го�
да немецкий блицкриг при�
вёл к капитуляции Фран�
ции и спешной эвакуации
оттуда в Великобританию
англичан и поляков, точ�
нее, меньшей части из тех,
кто принимал участие в бо�
ях с гитлеровцами. 

Больше отличились
польские лётчики в воз�
душной битве за Англию,
моряки — в боях в Атланти�
ке. В июне 1944 года в опе�
рации по высадке во Фран�
ции участвовали польская
авиация и флот, а позднее
— бронетанковая дивизия и
парашютная бригада. 

В июле 1941 года, после
нападения Германии на
СССР, было подписано со�
глашение СССР с эмиг�
рантским правительством
Польши. Согласно ему, в
нашей стране из попавших
в 1939 году в наш плен по�
ляков создавалась армия,
которая должна была вмес�
те с Красной Армией сра�
жаться против фашистов. 

Однако накануне Ста�
линградской битвы в авгус�
те 1942 года эта армия ушла
в Иран, причём её команду�
ющий генерал Андерс под�
писал протокол, в котором
подтвердил, что именно
польская сторона была
инициатором ухода. 

Позже небольшая часть
поляков, жившая в СССР и
объединённая в образован�
ный в 1943 году Союз поль�
ских патриотов, обратилась
к И.В. Сталину с предложе�
нием создать польскую ди�

визию. 8 мая 1943 года было
опубликовано сообщение о
формировании 1�й пехот�
ной дивизии им. Т. Кос�
тюшко. Её создание нача�
лось в Рязанской области, к
началу июля дивизия была
почти полностью организо�
вана, и солдаты приняли
присягу. 

1 сентября солдаты диви�
зии во главе с генералом 
З. Берлингом выехали на
фронт и 12—13 октября
приняли первый бой на Ор�
шанском направлении под
Ленино. Потом был долгий
путь до Польши уже не ди�
визии, а корпуса, затем и
армии. Тогда в её составе
были 6 пехотных дивизий,
кавалерийская бригада, 
5 артиллерийских бригад,
танковая бригада, три авиа�
полка и ряд других частей.
Войско Польское плечом к
плечу с Красной Армией
шло вплоть до Берлина, где
польский флаг развевался
вместе с Красным Знаме�
нем Победы. 

А как сражалась армия
Андерса? Она свой первый
бой приняла только в мае
1944 года в Италии под
Монте�Кассино, затем в
июле поляки взяли г. Анко�
на и в 1945 году участвовали
в наступлении западных со�
юзников на севере Италии. 

Возвращаюсь к брошюре
и поразившей меня первой
фразе в ней. Вот она:
«Польские солдаты не были
приглашены принять учас�
тие в парадах Победы, ко�
торые проходили в 1945 го�
ду в Москве и Лондоне…» 

Знаю, что англичане не
пригласили поляков участ�
вовать в параде, а У. Чер�
чилль вообще в какой�то

момент «послал» Андерса
со всей его армией. 

Но разве представители
Войска Польского не уча�
ствовали в Параде Победы
24 июня 1945 года? Может
быть, я что�то запамятовал?
Поэтому решил проверить. 

Открываю имеющуюся у
меня книгу «Парад Побе�
ды. Фотоальбом о Параде
на Красной площади в
Москве 24 июня 1945 года»
(авторы — Г. Дроздов, 
Е. Рябко; М.: Планета,
1985): на стр. 116—119 фо�
тографии, подтверждаю�
щие участие Войска Поль�
ского в историческом Па�
раде Победы. 

В книге «Победители
(Парад Победы 24 июня
1945 года)» (М.: ООО «Це�
рера», 2000. Т. 1), также
имеющейся у меня, на стр.
318—319 приведены справ�
ка о боевом пути Войска

Польского и фотография
его представителей, участ�
вовавших в Параде Побе�
ды, там же дан именной пе�
речень польских участни�
ков Парада. После этого да�
же не стал проверять, запе�
чатлены ли на Параде По�
беды поляки в одноимён�
ном документальном филь�
ме — наверняка да.

Хочется спросить авто�
ров брошюры, изданной
МИД Польши: «Если вы
врёте уже в первом предло�
жении вашего опуса, то
сколько же вранья на всех
его страницах?»

Евгений АРГИН.

●Цехоцинек. Так вы"
глядел памятник благо"
дарности и братства
Советской Армии и Вой"
ска Польского. Снесён в
2014 году.

Начало войны
глазами врага

От сегодняшнего российского ТВ и «писаний» «демократической» прессы и исследований ча�
сто можно узнать, что в начале Великой Отечественной войны советские войска повсеместно бе�
жали и дезертировали с позиций, массово сдавались в плен и т.п. Не вступая с ними в полемику,
лучше обратимся к свидетельствам военных и вождей фашистской Германии.

Правде вопреки
Вклад МИД Польши во враньё о Второй мировой войне

Недавно мне в руки попалась хорошо из�
данная министерством иностранных дел
Польши брошюра «Вклад Польши и поляков
в победу союзников во II мировой войне». В
брошюре поразила первая фраза, к кото�
рой я вернусь позже. А пока хочу вкратце
осветить вопрос участия поляков во Второй
мировой войне.


